
0707华文作品华文作品责编：杨 鸥 张鹏禹 邮箱：huawenzuopin@sina.com

2022年12月17日 星期六2022年12月17日 星期六

对水质的讲究，是生
活水平提高的一种表现。
我平常有喝茶的习惯，刚
到长春工作时，当地人推
荐用泉阳泉矿泉水泡茶，
说是产自长白山，水源地
在大山深处。饮用后，感
觉还不错。

今年夏天，去白山市
下属的靖宇县，这里正是
长白山深处。本来是去了
解医药产业发展情况，主
人随口说的一句话，倒引
起我更大的兴趣：因为这
里的水好，农夫山泉、娃
哈哈、恒大冰泉、康师傅
等 10 多家知名矿泉饮品
企业，都把水源地设在这
里。

当地一位专门研究水的专家，讲了个故
事：“有一次去小超市买矿泉水，店家递过来
一瓶。我一看，是纯净水，不是矿泉水，让
他换。店家不解，而且不大高兴，觉得我这
人怎么这么矫情。”听得我也一头雾水：瓶装
水不都叫矿泉水么？

“这确实是个误区。瓶装水，现在规范的
说法叫包装饮用水，早期分为三大类：天然
矿泉水、纯净水、天然饮用水，成分不同，
来源也不同。天然矿泉水是直接取自天然的
或人工钻孔而得的地下含水层的水，含有多
种矿物质盐和特殊化学成分。首要的标准是9
种对人体健康有益的化学组分——锂、锶、
锌、碘、硒、偏硅酸等，必须达到相关指标
要求，方可称其为饮用天然矿泉水。

如此专业的知识，作为普通消费者，一
般不太可能知道这么多。看来，之前被商家

“忽悠”的人，肯定不只我一个。
到白山后才知道，吉林长白山饮用天然

矿泉水是中国国家地理标志产品，有偏硅酸
型、锶型、碳酸型和偏硅酸与锶复合型等多
种类型。经权威鉴定，长白山矿泉水总体的
口味和质量与世界著名品牌矿泉水相近，部
分指标还优于一些世界著名的矿泉水。

在靖宇县境内，目前已发现矿泉 47 处，
均为自涌泉，水量丰富，水质良好，口味纯
正。早在 2000 年，靖宇县就被中国矿业联合
会天然矿泉水专业委员会命名为“中国长白
山靖宇矿泉城”。祖祖辈辈生活在长白山原始
森林饮用天然矿泉水的人们，从无地方病史
记载。守着如此优质的水资源，靖宇县在水
源地一带专门设立长白山天然矿泉水靖宇水
源保护区管理局，管理局的工作人员特意选
择一处相对较近的泉眼——鹿鸣泉，带我们
去现场感受一下。

徒步穿行在密林深处的简易小道，两旁
树木参天，阳光照不进来，树干都湿漉漉
的，长满苔藓，沿途蚊虫飞舞，空气中弥漫
着潮湿草木的味道。伴着潺潺流水声，走了

约半小时，来到一汪直径两米多的圆形泉
眼，水不深且清澈见底，底部有四五处冒着
水泡儿，清水汩汩涌出。水流形成一条三四
米宽的小溪，缓缓流向远方。

用一根细树枝搅动泉眼水底细沙，可见
几只约1厘米长的小动物在快速游动。陪同的
人说，这是钩虾，对水质要求非常高，有它
出现，证明水质好，舀起来就能喝了。

多年来，靖宇水源保护区管理局通过实
施生态移民、植被恢复、矿泉水监测、立体
性巡护等一系列措施，为矿泉水保护、开发
打下良好基础，保护区内火山群、矿泉群、
动植物、微生物等良性循环，已经形成和谐
稳定的生态环境。

管理局制作的宣传片中，无人机俯拍的
一个湖泊镜头，让我眼前一亮：湖面呈规则
的圆形，湛蓝色的水面仿佛一面硕大的圆
镜，镶嵌在郁郁葱葱、色彩斑斓的广袤森林
里，让我联想到地处贵州大山深处，当今世
界口径最大、灵敏度最高的单口径射电望远
镜——“中国天眼”的造型。

管理局的人告诉我，这是火山地貌特有
的湖泊，叫玛珥湖，位于白山市靖宇县，当
地称作四海龙湾玛珥湖。湖面近乎正圆，直
径 750 米，最深处达 53 米，水位雨季不涨，
旱季不减。

玛珥的英文为“Maar”，即海的意思，中
文曾译为“低平火山口”。火山爆发活动形成
的湖泊，通常有两类，一类是火山口湖，另
一类是堰塞湖。著名的长白山天池就是火山
口湖。玛珥湖区别于其他火山口湖的特点
是，平地爆发，蒸汽、泥石同时喷发后形成
低平火山口湖。

视频中展示的画面实在太美，我迫不及
待地想去实地看一眼。工作人员略显为难，
说那里比较偏远，尚未开发，路况不好，当
天恐怕来不及。

好在没过几天，我们又到位于通化市辉
南县的吉林龙湾国家级自然保护区。这里有7

个玛珥湖，呈北斗七星
状排列，分布在方圆不
足30公里的范围内。数
量之多、成因之典型、
保 存 之 完 整 ， 国 内 罕
见，被火山地质专家誉
为“中国空间密度最大
的火山口湖群”，是世
界上最典型的玛珥湖群
之一。

龙湾国家级自然保
护区管理局党委书记张
吉顺陪同我们来到玛珥
湖畔，一起登船游览。
该湖名叫三角龙湾，湖
面海拔 722 米，水域面
积 46 公顷，最大水深
88米，经探测和考证，
是 60 万-100 万年前两

个火山口同期喷发形成的一处孪生火山口
湖。沿岸曲折有致，因水面呈三角形而得
名。

湖水碧绿幽深，四季清澈，四周岭翠山
青。悠悠碧空之下，一切都显得那么纯净、
清新，自然天成。

玛珥湖的景致，或许流于简单、原生
态，但这种原始和纯粹，正是一种难得的
美，容易使人忘我的美。荡漾在玛珥湖上，
有一种被净化的感觉，没有了那些身处闹市
喧嚣中的烦恼。

午饭的时候，我和张吉顺热烈地探讨起
保护区未来的远景。他说他还有几年就要退
休了，我顺嘴问他：“你以前是做什么的？”

“我家是1960年由我爷爷带着从山东安丘
过来的，长辈原来是这里的伐木工。龙湾原
先曾有一个以木材生产和森林抚育为主营项
目的林业企业，年采伐量6万立方米左右，历
经近40年的采伐作业，到20世纪末，这里的
可采资源已近枯竭。2003 年成立龙湾国家级
自然保护区，龙湾的广袤森林和玛珥湖群才
走上生态保护与生态旅游并重的新路。”

张吉顺说，“我家祖孙三代从伐木人到
护林人，经历并见证了龙湾之变：爷爷那
一辈主要是人工采伐，到父亲那一辈是机
械伐木，到我这一辈，改为停伐护林、旅
游开发了。”

“感受到的最大变化是什么？”
“我们吃的是祖宗饭，好山好水好地方，

也需要好好保护。停伐之后，植被好了，涵
养的水多了，水质也有保证了。蓝蓝的天空
蓝蓝的水，看起来始终很美。”

可能因为小时候在河湖边长大，我对水
始终抱有一种天然的亲切与亲近。离开辉南
返回长春的路上，“天眼”般湛蓝的玛珥湖，
一直在脑际闪现。

水，是大自然的恩赐，固然难得；人类
的珍爱与保护，其实更为关键、更加可贵。
毕竟，水美，世界才会更美。

今年 5 月，秦怡老师去世的消息传
来，我身处西班牙，只能在遥远的巴塞
罗那挥泪向秦老师告别，愿她老人家一
路走好，在天堂安息。

和秦老师最初交往是在 2003 年冬
季，我们邀请孙道临和秦怡两位表演艺
术家到西班牙参加中国和西班牙建交 30
周年庆典活动。那时，秦老师已是耄耋
老人，但走路的姿态、讲话的声调、看
人的眼神一点没有高龄老人的步履蹒跚
和老态龙钟，她在朗诵长诗“一个人的
一 生 只 有 三 天 ， 昨 天 、 今 天 和 明 天 ”
时，目光炯炯，声音洪亮，中气十足。

有次在秦老师家里，我问她，大家
都很费解，为什么您有如此健康的体
魄，而且皮肤这么好？秦老师回答，我
的生活信念用两个字来概括，就是“算
了”。我听后很是不解，如何理解这个

“算了”？秦老师笑笑说，这个“算了”
就是不去和人计较，不说斤斤计较，就
连吨吨的重量我都不去计较，这就是

“算了”的含义。秦老师接着跟我述说了
很多她遇到过的艰辛的生活往事。

2005年，有家企业举办成立5周年庆
祝大会，邀请秦怡出席并表演电影片
段，秦怡答应出席，但条件是不准借机
做广告。事后，那家企业居然在媒体上
刊登出大幅广告照片，把秦怡当作他们
企业产品的代言人。秦怡非常气愤，一
怒之下将这家企业告上法庭，后来那企
业派人来向秦怡道歉，恳请秦怡撤诉，
最后秦怡也是用“算了”“给人家一条活
路吧”的理念作了撤诉的决定。企业负
责人听后很是感动，称秦怡用行动教育
了他们做好企业的理念和准则。

这就是秦老师的大度和她“算了”
的人生理念，也是秦怡老师能活到100岁
的缘故之一。

最让我难以忘怀的是 2017 年巴塞罗
那比克国际电影节授予秦怡终身艺术成
就奖的事。比克国际电影节主打亚洲电
影，每年选一个国家作为协办国，被选
上的国家可以以多一倍数量的电影参
赛。这年的电影节，中国被选为协办
国，电影节还邀请巴塞罗那孔子学院参
与电影节评选工作。巴塞孔院向电影节
组委会提议设一个终身艺术成就奖给中
国表演艺术家秦怡，并邀请秦怡来西班
牙的比克接受电影节颁奖。巴塞孔院中
方院长委托我转告秦怡老师。此时，我
正好在上海，马上去了秦老师家将此佳
音告知秦老师。秦老师听后非常高兴，
她仔细询问了比克电影节的情况以及何

时动身等问题。但秦老师说，她必须征
求医生的意见。两天后，秦老师告知
我，她赴西班牙的申请没有得到医生的
许可，因为去欧洲参加活动，不仅路途
遥远，时间过长，万一有个紧急情况，
身边又没有医生陪伴，危险系数很高。

电影节组委会请秦老师在家里录制
一段获奖感言用于在颁奖仪式上播出，
同时秦老师委托我代她在电影节上领
奖。秦老师速度极快地将获奖感言写
好，并用大字写在大纸上以便边看边
念，我请来摄像师和灯光师朋友在她家
里仅用了45分钟就将获奖感言录制完毕。

电影节上，比克市长亲手将秦怡终
身艺术成就奖交到我的手里，并叮嘱我
一定要将奖状亲手交给秦怡，市长说，
这是我们电影节开办以来颁发的第一个
艺术成就奖，台下一片掌声。接着播放
秦怡的电影片段和她录制的获奖感言。
西班牙电影界同行都啧啧称赞秦怡是不
打折扣的东方美人，颜值一流，演技一
流，给她授予终身成就奖也是比克国际
电影节的荣耀。

我拿着奖状匆匆赶回上海，但此时
秦老师已因健康原因入住东方医院，我
又匆匆赶到医院将奖状亲手交到秦老师
手中。秦老师很高兴，她说，我一生也
得过一些奖，西班牙的艺术奖还是第一
次，因此很欣慰。当时秦老师的精神状
态很好，和我们聊得眉飞色舞，她希望
有生之年二度访问西班牙，她说：西班
牙真美，很喜欢这个热情奔放的国家。

2020 年，我正准备回国看望秦老
师，孰料疫情来袭，回国和探望秦老师
成为奢望。原本预计今年底应该可以实
现回国探望秦老师的愿望，孰料今年5月
竟传来她逝世的消息，让我悲伤无比。
2017 年的医院一见，成了我和秦老师的
最后一面。

秦怡老师“算了”的人生理念也在
鼓励我，时时要做“算了”的决定。

玛珥湖畔
斯 雄

玛珥湖畔
斯 雄

在秋光烂漫的时节，我又一次驱车
80余公里，赶赴金海湖的秋天。

浸淫在金海湖的山水斑斓里，我不
由得遐想，也许，爱上一座城，应该是
从爱上这座城的一山一水、一草一木开
始的。

不是么？每当我们追忆故乡，脑海
里首先演映不绝的，不就是那些亲切的
山山水水么？我出生在呼伦贝尔，确切
地说是呼伦贝尔市额尔古纳右旗。从初
中一年级离开额尔古纳右旗，成为海拉
尔二中的住宿生，我从此远离那片山
水，由海拉尔而哈尔滨，由哈尔滨而北
京，走上了许多僻远之地的孩子们所共
同走过的去乡求学、自我发展之路。转
眼荏苒到中年，也算是走过了万水千
山、见过了世间风景的人，然而你要问
我最想到哪里去，我还是会毫不犹豫地
回答：“回故乡去。”

故乡于我，最不能忘的，当然就是
那条蜿蜒流淌的额尔古纳河。小时候，
那是年轻俊美的父母骑着自行车载着我
和弟弟常去光顾的地方。在那条河边，
母亲会悠闲地清洗她心爱的衣物，父亲
会怡然自得地垂钓休闲。而我和弟弟，
不是用空罐头瓶舀小鱼玩，就是躺在河
畔的青草地上，晒着午后暖暖的太阳，
做着只有年少时才会做的梦。每每忆
起那段时光，我的鼻翼间似乎还会飘
过那丝丝缕缕的青草香，那再也找不
到的芬芳。

1986 年，我考入东北林业大学，在
美丽的冰城哈尔滨，我度过了宝贵的大
学时光，遇见了属于自己的爱情，并走
上了人生中第一个工作岗位。回眸在哈
尔滨度过的 15 年光阴，最令我怀念的，
还是松花江上的太阳岛，那是我和大学
室友常去游玩的地方，也是父母第一次
到哈尔滨看我时一起饱览江上美景的地
方。而斯大林公园的江边人行道，则是
我和爱人谈恋爱的打卡步道，更是我们

在婚礼当日拍摄了许多难忘瞬间的外景
地。我想，这些镜像中的我和他，还有
松花江步道上那些亲切的松林，以及投
射在松林间的那些斑驳的暖阳，就是我那
段光阴里最美丽的珍藏，最美丽的梦乡。

而金海湖这个山水收获，则是我到
北京工作多年之后的意外惊喜。

2018 年秋天，为了陪爸妈看看京郊
还没看过的风景，我在网上搜索，无意
中看到了关于金海湖的简介。“哦？北京
还有这么个好去处？要不咱就去转转？”
爸妈表现出了浓厚的兴趣。

金海湖，得名于它所依傍的那座大
金山和它所坐落的海子村，以及那一池
波光粼粼的碧水。

平谷县志记载，清康熙十八年即
1679 年，平谷、三河一带曾发生大地
震，形成了一处河峡谷，就是金海湖的
前身。1959年，当地15000多名群众勠力
苦战，就地辟建了水库，并亲切地命名
它“海子水库”。海子水库解决了当地蓄
洪、发电、灌溉等生产生活的主要水源
问题，是平谷区最大的水利工程，也是
北京市四大水库之一。上世纪 90 年代
初，金海湖又凭借它85%的森林覆盖率和
6.5平方公里的宽阔水域，成为集北京市
首批市级风景名胜区、国家生态旅游示
范区等美誉于一身的国家 4A级旅游风景
区，成为东方白鹳、黑鹳、大天鹅、灰
鹤等 60 多种珍禽的重要栖息地。作为

“生态平谷”的金名片，金海湖吸引着爱
山爱水爱自然的人们一次次来到平谷。

我和爸妈第一次看到金海湖的时
候，正逢它多姿多彩的秋日盛景，那秋
阳的柔软、秋风的和缓、秋水的潋滟、
秋叶的浪漫，至今仍记忆新鲜。而彼时
那溢满身心的山水芬芳，与爸妈嘴角浮
现的笑意一起，沉淀在我记忆深处，温
暖明朗，如梦如诗。

做一个心中有山水的人是幸福的，
因为山水之间可容梦。

我是在黑板下开始接受启蒙教育的。因
此，现在看到有老师站在讲台讲课的图片，
内心就涌现出温馨的记忆。最近，看到关于
北京大学历史系邓小南教授的一篇报道，谈
到邓教授正在讲解她的板书。她说，退休
前，她还要写板书，给学生讲一次课。记忆
里的许多科学家授课，从爱因斯坦、汤川秀
树到钱学森，都有在黑板下授课的照片。

还在编杂志时，我有一位老同事寄来一
篇回忆他中学老师的文章，我看过后，就在
网上找了一张图片配文，请编辑部排版时参
考。我找的图，是中国美术馆藏画：一位老
教师站在讲台上，头发灰白，蓝色中山装上
沾满粉笔末，像雪花飘洒在身上。粉笔末洒
落在他的头发，不知哪是他的白发，哪是催
他早生华发的粉笔末？

曾在读书时看到，有老教师自嘲，说他
的职业是“孩子王”“教书匠”“吃粉笔末
的”。过去的粉笔，好像是以石灰为材料，粉
尘呛鼻，但还是有成千上万从师范培养出的
教育工作者前赴后继，一代又一代走上“吃
粉笔末”的光荣岗位。

当小学生时，我们坐在教室，天天看着
老师转过身去，在黑板上书写；再转过身
来，用教鞭讲解他的书写。一堂课结束，班
上的轮值生跑到讲台，踮起脚尖，用板擦擦
掉老师一笔一画写下的字。少年时能跑上讲
台擦一次黑板，也觉得光荣。天天，月月，
年年，我们在有黑板的年代上学，记忆里也
有粉笔末呛鼻的味道。有一年，我刚升入五
年级，上数学课时被老师叫上讲台做一道试
题。数学是我的弱项，我捏着粉笔在黑板上
拉开歪歪斜斜的式子，老是算不对，自己急
得哭了。老师见我的窘状，他先慌了，连忙
安慰我，不怕不怕，先下去。我低头走下讲
台，听到了同学的窃笑，羞得无地自容。

从小学到大学，我们都是以黑板为媒

介，与敬爱的老师建立教与学的亲密关系。
在 《张政烺先生学行录》 里，他的两位

老学生忘不了他当年在讲台上的形象：“他每
次上课，总是用布包袱包了一大堆书，带到
课堂上。有一次，黑板上没有板刷，张先生
并没有吩咐学生为他找板刷，而是毫不犹豫
地用自己的衣袖擦黑板。按当时的中国人的
生活水平，毛呢料的中山装还是相当贵重
的。当我惊异之余，张先生拍了拍衣袖上的
白灰，继续授课。”这是1957年北京大学历史
系学生上课时看到的张先生，回忆者是历史
学家王曾瑜。

时间倒回 1950 年，历史系的学生萧良琼
在《纪念好老师张政烺先生》中说：“最使我
感兴趣的是张先生的辅导课，每周下午，张
先生有一次辅导课，地点在北大图书馆的地
下室。每到辅导时间，张先生准时坐在那里
看书。最初去的同学多，提的问题多与上课
内容有关。后来，去的人就少了。因为有些
听不清楚的人名、地名，张先生会写在黑板
上，我们也逐渐听懂了张先生带着浓厚胶东
口音的讲授。北楼的暖气烧得很热，张先生
有时讲得满头大汗，他一面解开领口，一面
掏出手绢擦汗，边擦边说，热！热！热得我
糊里糊涂！我讲到哪里去了？热字在张先生
口中发出的是‘夜’字音。他这番慌乱，引
得同学们低头暗笑，而此时的张先生已经把
袖口上沾的粉笔灰抹到大襟上，胸口前变得
一片白了。”

那时的大学，老师在课堂和课外辅导
时，是像张政烺先生如此教书的。

张先生的学问有多好呢？中华书局的黄
克在回忆张先生时说，张先生无史不通。在
整理点校二十四史时，主事者问张先生搞哪
一部？张先生答：你们看着办吧，剩下的给
我。结果，他负责的 《金史》 质量很高。黄
克回忆说，倒不是张先生专攻金史，而是他

无史不通。
我读张先生的书，读别人回忆他的文

章，不知为什么心里老记挂着一个站在讲台
上的、朴讷的、带胶东口音的好老师。黑
板、粉笔，用衣袖擦黑板的好老师，怎能让
人忘记！

教育的时代、环境，教具的变化，绝不
是小事情。当年，我们坐在教室里，每天看
到的是黑与白的交替轮换，有如感受白天与
黑夜的交替反复，心里是对时间的感受和专
注。黑与白这两种基本色，从学生专注的双
眼到黑板的直线距离，既丰富了我们的知
识，也支起了我们的心理结构。最重要的
是，有好老师在一笔一画地写给我们看，像
春雨一样撒在我们头上，滋润我们的心田。

电化、网络、函授、PPT，现代化的教
学，谁能说不好？只是，像今日医院普遍使
用进口器械检查诊疗一样，病人仅仅与高科
技的医疗器械发生关系，医生的人文关怀隐
遁在了背后。我为什么感到医生戴着听诊
器，用手摸着我的脉搏，轻轻问候一声才算
看病？我为什么想念有黑板粉笔和好老师的
课堂？为什么高科技缩短了时空，却拉大师
生之间的距离，教与学好像存在那么一层模
糊的绝缘体，学生对老师陌生？我不明白。
但我理解华中科技大学的涂又光先生，即冯
友兰 《中国哲学简史》 的第一位译者，为什
么在进入 21 世纪后，他还手捏粉笔，坚持站
在黑板前讲课。我还看到，如今在大学校园
里，依然有坚持不用 PPT 讲演和讲课，而是
吸引听众集中精神专注于“讲者”的老师。

多么可贵！黑板粉笔好老师！
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想念黑板下的课堂
卫建民

心中有山水
吴颖丽


